



# El progreso de reformas clave en Latinoamérica varió según la relación de poderes en cada país de la región

Las relaciones entre los poderes Legislativo y Ejecutivo en los países de Latinoamérica determinan el ritmo al que se pueden llevar a cabo reformas de envergadura. Mientras que los datos económicos del último mes fueron relativamente positivos a lo largo de la región, los efectos del cambio climático siguen siendo una preocupación constante.

Ecuador sufre una grave sequía que, nuevamente, pone en riesgo la seguridad energética del país. Además, las tensiones entre el presidente Daniel Noboa y la Asamblea dificultan el avance legislativo. Este es el caso también en Chile con la constante cuestión de la reforma del sistema de pensiones, país en el que el Banco Central recortó la tasa de interés para estimular la economía.

La autoridad monetaria de Perú también rebajó de nuevo el tipo de referencia, aunque motivada por los buenos datos de la inflación. Esta estabilidad no se refleja en el ámbito político, dado que la presidenta Boluarte ha realizado ya 53 nombramientos ministeriales durante su mandato.

La tensión entre los poderes del Estado lleva al avance desigual de las reformas sociales especialmente en Colombia, con la laboral haciéndolo lentamente, la sanitaria aplazada y una tributaria que podría ser aplicada por decreto, según el gobierno. Sí se aprobó una importante reforma constitucional en México, que establece la elección de jueces mediante voto popular, provocando preocupación por sus posibles efectos en las inversiones y ha generado protestas sociales.

También hubo manifestaciones en Argentina, pero contra el veto presidencial a una ley de la Cámara de Diputados que aumentaba las pensiones. Mientras tanto, como en los tres meses anteriores, la inflación se situaría en torno al 4%. Brasil registró deflación en agosto y la tasa de desempleo cayó a su nivel más bajo desde 2012, pero el país registró un récord de incendios, que aumentaron un 78% respecto del año anterior.

En clave europea, el posible cambio en las políticas económicas y comerciales tras las elecciones al Parlamento Europeo podría suponer un mayor proteccionismo desde la Unión, aunque queda mucho por definir. Además, las protestas agrícolas y la postura del nuevo primer ministro francés, que prioriza las "cláusulas espejo", complicarán el cierre del acuerdo de libre comercio con el Mercosur.



El Ejecutivo de Perú efectuó cuatro cambios ministeriales, en las carteras de Relaciones Exteriores, Comercio Exterior y Turismo, Vivienda y Cultura. Con este ajuste, ya son 53 los nombramientos realizados por la presidenta Dina Boluarte en casi dos años de mandato. La economía creció un 3,6% en el segundo trimestre del año, impulsada por inversión bruta fija y el consumo. Además, con el registro de una inflación relativamente baja, el Banco Central recortó la tasa de interés al 5,25%.

La grave sequía que sufre Ecuador compromete la seguridad energética del país, al reducir la capacidad de generación de las hidroeléctricas. El panorama político está marcado por la tensión, tanto en la relación entre el Legislativo y el Ejecutivo, como dentro de este último, debido a las fricciones entre el presidente Daniel Noboa y la vicepresidenta, quien enfrenta un sumario administrativo por presunto incumplimiento de funciones. A esto se suma la caída en la producción petrolera y, aunque en agosto se alcanzó una recaudación tributaria récord, el déficit fiscal continúa.

La agenda legislativa colombiana sique centrada en las reformas sociales clave para el gobierno de Gustavo Petro. La laboral avanza lentamente. con aprobación ya del 70% de los artículos, la presentación de la sanitaria fue aplazada por la huelga de camioneros y, ante las resistencias que encuentra en el Congreso, la tributaria podría ser proclamada por decreto. El acuerdo que puso fin a la huelga genera preocupación por su impacto en las finanzas públicas, mientras que las negociaciones para la "Paz Total" continúan pese a las dificultades.

La reforma al sistema de pensiones chileno sique enfrentando resistencias por la falta de acuerdos tanto dentro como fuera del oficialismo. Por otro lado, el Senado aprobó una resolución instando al presidente Gabriel Boric a romper relaciones diplomáticas con Venezuela. El Banco Central recortó la tasa de interés en 25 puntos hasta el 5,50%, en un contexto en el que se prevé una expansión económica moderada. Evelvn Matthei lidera las encuestas de cara a las elecciones presidenciales del próximo año y la aprobación hacia la gestión del gobierno tuvo un ligero repunte.

La inflación en Argentina volvería a situarse en torno al 4% en agosto, como en los tres meses anteriores. El Legislativo sancionó una norma que modifica el mecanismo de ajuste de las pensiones, pero fue vetada por el Ejecutivo, lo que desencadenó manifestaciones en favor de la vigencia de la nueva ley, con varias siendo reprimidas por la policía. La aprobación del presidente Javier Milei se ha igualado por primera vez con su nivel de desaprobación, aunque continúa siendo el dirigente mejor valorado. Los niveles de pobreza e indigencia siguen aumentando, y ahora afectan al 54,9% y al 20,3% de la población, respectivamente.



La carrera electoral para las elecciones municipales ha comenzado en Brasil. El próximo 6 de octubre, más de 153 millones de votantes elegirán alcaldes y renovarán los concejos municipales en 5.569 ciudades. En São Paulo, el actual alcalde, apoyado por Bolsonaro, lidera las encuestas. La inflación bajó al 4,24% interanual, con una tasa mensual negativa en agosto, y el desempleo se redujo a la cifra récord del 6,8%. Además, la red social X fue bloqueada por el incumplimiento de órdenes judiciales por parte de Elon Musk y el gobierno sigue intentando mediar en el conflicto venezolano.

La aprobación en México de la reforma constitucional al Poder Judicial, que establece que jueces, magistrados y ministros de la SCJN serán elegidos mediante popular, provocó voto importantes controversias y protestas. La inseguridad jurídica derivada de esta medida podría generar incertidumbre en la inversión extranjera, y la moneda local ya se ha depreciado alrededor del 17% en los últimos tres meses. La inflación disminuyó y el sector automotriz tuvo un importante crecimiento, pero los datos de creación de empleo fueron significativamente menores en comparación con el año anterior.



# **PERÚ**

#### **CONTEXTO POLÍTICO**

La presidenta Dina Boluarte llevó a cabo cuatro cambios ministeriales. Elmer Schialer asumió la cartera de Relaciones Exteriores; Úrsula Desilú la de Comercio Exterior y Turismo; Durich Whittembury encabezará el Ministerio de Vivienda; y Fabrico Valencia el de Cultura. De esta forma, ya son 53 los nombramientos ministeriales efectuados por la mandataria desde que asumió el cargo.

Antes de la investidura se especuló con la salida de los ministros del Interior, de Salud y de Desarrollo Agrario. Sin embargo, Boluarte finalmente decidió mantenerlos en el cargo. La salida del canciller González Olaechea llamó la atención, dado el protagonismo que había cobrado en la región por su postura frente a la crisis venezolana. Su sustituto, el diplomático Elmer Schialer, tendrá la misión de sacar adelante el Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), que contará con la presencia de los presidentes de Estados Unidos, Joe Biden, y de China, Xi Jinping.

Uno de los retos del gobierno es la reestructuración de Petroperú tras la renuncia de todo el directorio. La empresa estatal, dedicada al transporte, refinación, distribución y comercialización de combustibles, afronta una grave crisis financiera que no logra resolver, con una deuda que supera los USD 8.000 millones. Frente a esta situación, el directorio presentó alternativas que el gobierno no consideró. Por lo pronto, la presidenta ha descartado la privatización de Petroperú.

#### **CONTEXTO ECONÓMICO**

La economía creció un 3,6% en el segundo trimestre del año. El aumento en la producción nacional se debió especialmente al impulso en la demanda interna de mayo y junio, con una inversión bruta fija que creció en un 3,4%. Así como por el alza en el consumo del 2,8%, según informó el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI).

Los sectores productivos con mayor rendimiento fueron la agricultura, ganadería, caza y silvicultura, que aumentaron un 8% gracias a la recuperación de los subsectores agrícola (10,9%) y pecuario (1,5%). Además, el crecimiento en pesca y acuicultura se debió a un notable incremento en la pesca marítima (230,6%).

El Banco Central de Reserva del Perú recortó la tasa de interés al 5,25%, una decisión motivada por los datos de la inflación registrados en agosto, siendo la general del 0,28% y la subyacente, excluyendo alimentos y energía, del 0,01%. De esta forma, los precios han crecido un 2,0% en los últimos 12 meses.

La inflación interanual se mantendría así dentro del rango objetivo, por debajo del 3%. Una proyección positiva que tiene en cuenta que los indicadores de situación actual y de expectativas se ubicaron en el tramo optimista.

#### **CONTEXTO SOCIAL**

Alberto Fujimori, expresidente de la República, falleció a los 86 años. Su muerte generó reacciones divididas, ya que se le atribuyen logros en la economía y en la lucha contra el terrorismo en la década de los 90, pero también fue encarcelado por crímenes de lesa humanidad.

Más de 17 millones de personas tienen actualmente trabajo en Perú, lo que supone un 0,2% más que en 2023, según el Instituto Nacional de Estadística e Informática (INEI).

El organismo señala que en 19 de 26 ciudades aumentó la población ocupada, destacando Puno (5,0%), Lima Metropolitana y la Provincia Constitucional del Callao (4,7%) o Cusco (4,5%). Por el contrario, hubo descensos significativos en Cerro de Pasco (-7,4%), Pucallpa (-4,8%) y Huánuco (-2,3%). Las tasas más altas de desempleo se registraron en Huancavelica (13,4%), Moquegua (11,1%) y Cajamarca (10,5%).

La encuesta Poder 2024 de Semana Económica revela que la presidenta Dina Boluarte es percibida como la persona más poderosa de Perú, con un 76%. Le siguen Keiko Fujimori (75%) y César Acuña (71%), siendo la primera vez que dos figuras ajenas al Ejecutivo alcanzan cifras tan altas en el estudio. Además, el 56% de los encuestados desaprueba firmemente la gestión de Boluarte, mientras que el Congreso es visto como la institución más poderosa por el 89%.



## **| ECUADOR**

#### **CONTEXTO POLÍTICO**

Tras varios meses de tendencia a la baja, la aprobación del presidente Daniel Noboa se sitúa ahora en el 51%, mientras que la de la Asamblea está en el 21,6%. Además, la relación entre los poderes Ejecutivo y Legislativo es tensa. Este último rechazó el informe de labores del mandatario y lo envió a la Contraloría General del Estado para su revisión. Por su parte, Noboa vetó parcialmente la Ley de Armas aprobada por la Asamblea, solicitando ajustes y la implementación de un sistema de trazabilidad.

El juicio político contra la fiscal general Diana Salazar no prosperó, pero se prevé que el proceso contra la ministra del Interior, Mónica Palencia, se reactive pronto. Henry Kronfle, presidente de la Asamblea, deberá renunciar para postularse a la presidencia por el Partido Social Cristiano.

El gabinete de Noboa fue objeto de varios cambios: María Pinto renunció a la Secretaría de Desnutrición Infantil para aspirar a la Vicepresidencia; Inés Manzano fue nombrada ministra de Ambiente; y Mateo Estrella asumió la cartera de Turismo. Las tensiones entre el mandatario y su vicepresidenta Verónica Abad persisten, y el Ministerio de Trabajo ha iniciado un sumario administrativo contra Abad por incumplimiento de funciones.

Hasta el momento solo se ha confirmado una alianza electoral para las elecciones de 2025, entre Revolución Ciudadana y Renovación Total.

#### CONTEXTO ECONÓMICO

La crisis energética se agrava por la peor sequía en 60 años, lo que ha reducido la capacidad hidroeléctrica del país. Además, el barco generador de energía Powership sufre retrasos técnicos. Aunque se han añadido 340 MW al sistema, no es suficiente para cubrir el déficit de 1.080 MW. Por otra parte, la producción petrolera ha caído a los 467.000 barriles diarios debido a problemas técnicos y a una gestión deficiente en Petroecuador.

A pesar de que el gobierno anunció una recaudación tributaria récord de USD 1.493 millones en agosto, el déficit fiscal persiste. También decretó la condonación de deudas de hasta USD 5.000 a través del Banco Nacional de Fomento, por un total de USD 134 millones, a fin de aliviar la situación financiera de la población.

En un contexto en el que la informalidad laboral sigue siendo un importante problema, el Instituto Ecuatoriano de Seguridad Social informó que las afiliaciones voluntarias aumentaron en un 133% gracias al programa Afiliación Joven. Sin embargo, su sostenibilidad a largo plazo parece incierta.

Los acuerdos comerciales con China, Costa Rica y Corea del Sur prometen beneficios significativos. Sin embargo, el tratado con Canadá ha sido objeto de críticas debido a que, a solicitud del país norteamericano, clasifica como confidenciales los documentos de las negociaciones.

#### **CONTEXTO SOCIAL**

Las Fuerzas Armadas y la Policía Nacional actualizaron sus manuales de uso de la fuerza, permitiendo ahora una respuesta letal de manera más directa, buscando mejorar la capacidad de reacción ante amenazas inminentes. Además, se ha planteado establecer jueces especializados para asegurar procedimientos judiciales imparciales en temas de seguridad.

En lo que va de 2024, se han decomisado 187,3 toneladas de droga, un aumento del 23% respecto al año anterior. El operativo "Gran Golpe" sobresalió al incautar 4,5 toneladas en alta mar y desmantelar una banda criminal, provocando una pérdida de USD 840 millones a los narcotraficantes.

La minería ilegal, especialmente en la Sierra y Amazonía, crece. Varios grupos criminales controlan minas y generan millonarios ingresos mensuales a través de la extorsión. El oro extraído se procesa y vende en mercados locales e internacionales, facilitando el lavado de minerales ilegales.

Las principales preocupaciones de los ecuatorianos son la inseguridad (36%) y la crisis económica (17,6%). Además, las altas temperaturas y la baja humedad han elevado el riesgo de incendios forestales a nivel nacional, por lo que las autoridades han emitido alertas para diversas regiones.



## | COLOMBIA

#### **CONTEXTO POLÍTICO**

El ministro del Interior, Juan Fernando Cristo, continuó buscando consensos para impulsar las reformas sociales del gobierno de Gustavo Petro en el Congreso. La laboral está siendo discutida en la Comisión Séptima de la Cámara de Representantes, que ya ha aprobado 50 artículos, aunque quedan 22 por conciliar. La presentación de la sanitaria fue aplazada dado que el ministro tuvo que dedicar su atención a la resolución del paro camionero. Esta demora ha generado inquietud en el seno del Ejecutivo, ya que el tiempo para el trámite legislativo es cada vez más limitado.

El Ministerio de Hacienda presentó ante el Congreso una segunda reforma tributaria, con la que ahora busca recaudar 12 billones de pesos en 2025. La primera propuesta, de 2022, tenía como objetivo obtener 20 billones. Parece que el proyecto no podría alcanzar las mayorías necesarias en el Legislativo, y varios congresistas de Cambio Radical y del Partido Liberal han expresado su rechazo. Ante esta situación, el presidente Petro señaló que podría proclamar por decreto el presupuesto para 2025 si el Congreso no lo aprueba, puesto que la falta de financiación afectaría a la ejecución de las reformas.

#### **CONTEXTO ECONÓMICO**

Una huelga de camioneros, motivada por el aumento del precio del diésel, se extendió durante cuatro días y afectó 21 departamentos, lo que puso al gobierno bajo presión. El paro terminó tras intensas negociaciones, logrando evitar una subida inmediata de 1.904 pesos por galón de ACPM, lo que habría generado un ahorro de 1,6 billones de pesos, en lugar de los 4 billones previstos inicialmente.

Finalmente, se pactó un aumento inmediato de 400 pesos en el precio del ACPM, seguido de otro de 400 pesos en diciembre. Se suspenderán incrementos adicionales hasta revisar cuestiones estructurales como la fórmula de precios de combustibles y el sistema de fletes.

Sin embargo, este acuerdo no resuelve el déficit del Fondo de Estabilización de Precios de los Combustibles, que sigue siendo elevado y afecta negativamente las finanzas públicas. Expertos advierten que esto deja una brecha fiscal importante, especialmente para el presupuesto de 2025, que podría enfrentar dificultades de financiación y probablemente requiera una nueva reforma tributaria. Algunos ven el fin del paro como un triunfo temporal, puesto que el problema subyacente persiste. El subsidio a los combustibles continúa siendo una carga significativa para las finanzas públicas, acumulando un déficit superior a 115 billones de pesos.

#### **CONTEXTO SOCIAL**

Tras una reunión entre ambas partes el 3 de septiembre, las delegaciones del gobierno colombiano y de la Segunda Marquetalia, disidencia de las FARC, anunciaron un encuentro preparatorio en Tumaco, Nariño, para avanzar en el segundo ciclo de negociaciones que tendrá lugar en La Habana. Además, se ha previsto un evento los días 21 y 22 de septiembre, con la participación de líderes sociales, representantes comunitarios y autoridades locales y nacionales.

El proceso de negociación ha enfrentado varios desafíos, como la exigencia de la Segunda Marquetalia de suspender la orden de captura contra su líder, Iván Márquez, lo cual generó incertidumbre. El comisionado de paz, Otty Patiño, afirmó que es poco realista por la orden de extradición de Estados Unidos. Aun así, la Segunda Marquetalia mantiene su disposición a continuar los diálogos si se crean condiciones adecuadas para el segundo ciclo en La Habana.

Una encuesta de YanHaas revela que el 72% de los colombianos confía menos en el presidente Gustavo Petro tras dos años de mandato, frente a un 28% que confía más. La desconfianza es mayor entre personas de 45 a 54 años y en ciudades como Medellín, Bogotá y Barranquilla. Además, el 69% duda que Petro logre sus propuestas ante una posible reelección.



## | CHILE

#### **CONTEXTO POLÍTICO**

El gobierno sigue intentando impulsar la reforma de pensiones, con cambios que buscan un sistema mixto con mayor participación estatal, aunque enfrenta resistencias tanto dentro como fuera del oficialismo. Por su parte, la Comisión de Constitución rechazó la propuesta de un nuevo retiro de fondos previsionales, argumentando que podría agravar la inflación y debilitar las pensiones futuras.

La Cámara aprobó la modificación a la ley electoral para los comicios de octubre, estableciendo por primera vez dos jornadas de votación para facilitar la participación. También prorrogó el sistema de protección fronteriza en el norte para combatir la migración irregular y el contrabando. Con la seguridad como prioridad, el presidente Gabriel Boric ha encabezado reuniones con parlamentarios para abordar el crimen organizado, con especial atención en la migración.

Por su parte, el Senado aprobó una resolución que insta a Boric a romper relaciones diplomáticas con Venezuela y solicitar a la Corte Penal Internacional la detención de Nicolás Maduro. Mientras que la Comisión de Hacienda autorizó la eliminación de la exención del IVA para importaciones menores a USD 41 a fin de combatir la evasión fiscal y aumentar la recaudación tributaria.

El caso de corrupción "Audio" ha sacudido profundamente el sistema judicial y político, poniendo en duda su integridad y provocando la suspensión de la ministra del Tribunal Supremo, Ángela Vivanco.

#### CONTEXTO ECONÓMICO

El Banco Central de Chile informó que la cuenta corriente registró un déficit de USD 1.817 millones en el segundo trimestre de 2024, lo que representa el 2,3% del PIB. Este resultado se debe a un saldo negativo en rentas y servicios, aunque la balanza comercial de bienes mostró un superávit. Además, la deuda externa aumentó en USD 2.785 millones, alcanzando los USD 244.465 millones, impulsada por préstamos y emisiones de bonos de empresas y bancos.

El organismo redujo la Tasa de Política Monetaria en 25 puntos hasta el 5,5%, en respuesta a la desaceleración del consumo privado y la inversión.

Mientras que, en su Informe de Política Monetaria de septiembre, ajustó las proyecciones de crecimiento del PIB para 2024 a un rango de entre 2,25% y 2,75%, consolidando un escenario de expansión moderada.

La tasa de desempleo tuvo una leve reducción del 0,1% en el trimestre de mayo a julio, llegando al 8,7%. Además, las remuneraciones reales subieron un 3,4% y el Índice Mensual de Actividad Económica de julio tuvo un crecimiento del 4,2%, estimulado por la industria, los servicios y la minería. Sin embargo, el empleo informal creció, representando el 27,6% del total.

#### **CONTEXTO SOCIAL**

Según un sondeo de Criteria sobre las elecciones presidenciales que se celebrarán el próximo año, Evelyn Matthei, alcaldesa de Providencia, lidera las preferencias con un 29%, manteniéndose estable y consolidada como la figura más valorada. Le siguen la expresidenta Michelle Bachelet, quien tras subir cuatro puntos alcanzó el 17% y superó a José Antonio Kast, que bajó al 9%.

El nivel de aprobación hacia la gestión del presidente Gabriel Boric aumentó tres puntos hasta el 38%, mientras que el rechazo se mantiene en el 50%. Un 33% de los encuestados apoya la administración actual, mostrando un leve aumento respecto al mes anterior, y el 56% la desaprueba.

La corrupción sigue siendo una de las principales preocupaciones de la ciudadanía. El 45% de los encuestados cree que afecta a todos los partidos por igual, aunque un 37% menciona a Chile Vamos como el más implicado. Otros partidos también son señalados, como el Partido Comunista (29%), el Partido Republicano (26%) y el Frente Amplio (24%), lo que reflejaría una cierta percepción de desconfianza hacia las instituciones políticas.



# **ARGENTINA**

#### **CONTEXTO POLÍTICO**

El Congreso continúa su agitada agenda legislativa, con proyectos de ley para reformar el papel del Estado, la regulación de las empresas privadas y medidas de bienestar social. La ley que buscaba modificar la movilidad jubilatoria, cambiando en mecanismo que ajusta periódicamente las pensiones, fue aprobada en el Legislativo y luego vetada por el Ejecutivo. Dicho veto desató una oleada de manifestaciones en favor de la vigencia de la nueva ley, terminando varias en represión policial.

La ley sobre financiamiento universitario está en debate. La norman dispone el aumento de recursos destinados a universidades nacionales y el incremento salarial para docentes y no docentes. El proyecto ya cuenta con la media sanción de la Cámara de Diputados y tiene muchas posibilidades de ser aprobado en el Senado. Sin embargo, desde Casa Rosada anticiparon el veto presidencial, "no vamos a aprobar una ley que implique déficit fiscal", aseguró el jefe de ministros Guillermo Francos.

El gobierno otorgó 100.000 millones de pesos a la Secretaría de Inteligencia del Estado en agosto mediante un Decreto de Necesidad y Urgencia. Tras ser rechazado en la Cámara Baja, el oficialismo buscará evitar que el Senado haga lo mismo, y así evitar que el polémico decreto pierda vigencia, aunque las probabilidades de lograrlo son escasas.

#### **CONTEXTO ECONÓMICO**

Según distintos analistas privados, la inflación de agosto estaría alrededor del 3,9%, una cifra similar a la de los últimos tres meses y una décima por debajo de la de julio. El ministro de Economía, Luis Caputo, prevé que la tendencia bajista continúe en septiembre, gracias al recorte efectuado a inicios del mes en 10 puntos, hasta el 7,5%, del Impuesto PAIS, que grava la compra de moneda extranjera y pagos en el exterior.

El objetivo del ministro es que la inflación llegue al 2%, para igualar el ajuste devaluador del 2% mensual. Sin embargo, varias consultoras ven poco probable este logro, ya que incluso con la bajada del precio del dólar paralelo en las últimas semanas, la inercia inflacionaria no dejó de rondar el 4%.

Uno de los temas más relevantes de las últimas semanas ha sido la caída del consumo en supermercados. En los primeros días de agosto se profundizó el deterioro de las ventas, que bajaron un 18,7% y llegaron al "colapso" a partir del día 10, cuando el consumo "directamente se frenó en seco", según revelaron fuentes del sector al diario Ámbito Financiero. En términos interanuales, el consumo en supermercados ha sufrido un desplome del 27,6%.

#### **CONTEXTO SOCIAL**

La Universidad Católica Argentina publicó un estudio que revela que el nivel de pobreza de la población llegó al 54,9% y el de indigencia al 20,3% en el primer trimestre de 2024. En el Gran Buenos Aires, la zona más poblada del país, estas tasas se encuentran en el 62% y el 25%, respectivamente, y más del 44% de los trabajadores residen en hogares pobres.

La región de Gran Resistencia, en la provincia del Chaco, es la más pobre de Argentina, con una tasa de pobreza del 79,5% y una de indigencia del 38,6%. En la mayoría de las regiones, los niveles de pobreza superan el 50% y la indigencia excede el 15%.

Tras poco más de nueve meses de mandato, el presidente Javier Milei continúa siendo el dirigente mejor valorado del país, pese a que su popularidad ha caído ligeramente y se observan muestras de desgaste en el ánimo social, según una encuesta de opinión de la consultora Opina Argentina. Es la primera vez que la percepción negativa del presidente está al mismo nivel que su aprobación, en el 50%. Un 30% de los encuestados tiene una imagen muy positiva del mandatario y un 20% algo positiva, mientras que para el 5% es negativa y para el 45% restante muy negativa.



## **BRASIL**

#### **CONTEXTO POLÍTICO**

La campaña para las elecciones municipales, que se celebrarán el próximo 6 de octubre, ha comenzado. Más de 153 millones de votantes están llamados a elegir alcaldes y renovar las cámaras municipales en 5.569 ciudades. El presidente Lula da Silva busca aprovechar su popularidad para recuperar el terreno perdido en los comicios anteriores y establecer alianzas con vistas a las presidenciales de 2026. En São Paulo, lidera las encuestas su actual alcalde, Ricardo Nunes, que cuenta con el respaldo de Jair Bolsonaro. Le siguen Pablo Marçal y Guilherme Boulos, este último apoyado por el presidente Lula.

El gobierno destituyó al ministro de Derechos Humanos, Silvio Almeida, tras ser denunciado por acoso sexual. Las alegaciones, que el exministro niega, fueron reveladas por la organización Me Too y señalan que una de las victimas sería Anielle Franco, ministra de Igualdad Racial.

Brasil continúa sus esfuerzos diplomáticos para mediar en el conflicto venezolano. Se espera la divulgación de las actas electorales, pero sin fijar plazos, buscando una solución negociada. Las propuestas de los presidentes Lula y Gustavo Petro, que contemplan nuevas elecciones o un gobierno de coalición transitorio, no fueron bien recibidas ni por chavistas ni por la oposición. Celso Amorim, asesor de Lula, sugirió no reconocer al gobierno de Maduro si no se llega a un acuerdo, aunque sin romper relaciones diplomáticas.

#### CONTEXTO ECONÓMICO

La inflación interanual se redujo al 4,24% en agosto, según datos del Instituto Brasileño de Geografía y Estadística (IBGE). Por su parte, la mensual tuvo una deflación del -0,02%, frente al 0,38% registrado en julio, y es el primer resultado negativo desde junio de 2023. Esta bajada estuvo impulsada principalmente por las caídas en los precios de la vivienda (-0,51%), de la energía eléctrica residencial (-2,77%) y en alimentos y bebidas (-0,44%). Por el contrario, el mayor incremento se registró en educación, con un alza del 0,73%.

En su última reunión, el Banco Central de Brasil decidió mantener los tipos de interés en el 10,5%, destacando que el incierto panorama inflacionario, tanto global como local, exige cautela.

La tasa de desempleo cayó al 6,8% en los últimos tres meses, alcanzando su nivel más bajo desde que el IBGE inició la Encuesta Nacional de Muestras de Hogares (PNAD) en 2012. En comparación con el trimestre anterior, la tasa descendió 0,7 puntos porcentuales. En términos absolutos, actualmente hay 7,4 millones de desempleados en Brasil, mientras que la población ocupada batió un récord, al superar los 102 millones.

#### **CONTEXTO SOCIAL**

Alexandre de Moraes, juez del Supremo Tribunal Federal (STF), ordenó el cierre de la red social X en Brasil por el incumplimiento de órdenes judiciales de Elon Musk. Moraes acusó a Musk y X de promover mensajes extremistas al no bloquear perfiles que difundían estos contenidos. Tras la negativa de Musk de nombrar un representante legal en el país, X fue suspendida, lo que llevó a muchos usuarios a migrar a Bluesky, que ganó dos millones de nuevos usuarios. Jair Bolsonaro organizó una marcha multitudinaria y pidió el juicio político de Moraes, a quien llamó "dictador" por su decisión.

Brasil afronta una sequía severa y registró un récord de incendios, que aumentaron un 78% en 2024 respecto al año anterior, según datos del INPE. La Amazonía lidera los biomas afectados, concentrando casi la mitad de los fuegos. El humo de los incendios llegó a grandes ciudades de Brasil, Argentina, Paraguay y Uruguay.

Una nueva investigación del Observatorio Brasileño de las Desigualdades indicó una disminución del 40% de la extrema pobreza en 2023. Sin embargo, la desigualdad persiste, evidenciada por una gran brecha entre ricos y pobres, el aumento de la desnutrición entre niños indígenas y la concentración de la extrema pobreza en mujeres y hombres de raza negra.



# **MÉXICO**

#### **CONTEXTO POLÍTICO**

La presidenta electa de México, Claudia Sheinbaum Pardo, que tomará posesión el 1 de octubre, anunció nuevos nombramientos: Ricardo Trevilla Trejo será el próximo secretario de la Defensa Nacional (SEDENA); Raymundo Pedro Morales, secretario de Marina (SEMAR); y Víctor Rodríguez Padilla, director de Petróleos Mexicanos (PEMEX).

El 1 de septiembre comenzó el periodo ordinario de sesiones, y el Congreso de la Unión aprobó la controvertida reforma constitucional al Poder Judicial de la Federación con el apoyo mayoritario de Morena, PVEM y PT. Entre otros aspectos, esta medida establece que jueces, magistrados, así como los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, serán elegidos mediante voto popular. Los manifestantes convocados en contra de esta reforma, especialmente estudiantes y trabajadores del Poder Judicial llegaron a tomar el Pleno del Senado cuando esta estaba siendo debatida.

Otras iniciativas en la agenda oficialista incluyen el traspaso de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (SEDENA), eliminar al menos 17 organismos descentralizados, transfiriendo sus funciones a secretarías de Estado, y reformas laborales para incrementar el aguinaldo y reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas semanales.

El presidente Andrés Manuel López Obrador presentó su sexto y último Informe de Gobierno, destacando los avances en economía, seguridad, programas sociales y obras prioritarias de su administración.

#### **CONTEXTO ECONÓMICO**

El Banco de México, a través de su Encuesta sobre las Expectativas de los Especialistas en Economía del Sector Privado, proyecta una creciente incertidumbre en empresas extranjeras y socios comerciales para invertir en México. Esta preocupación sería consecuencia de decisiones políticas que podrían afectar el crecimiento económico y la seguridad jurídica del país.

Desde las elecciones de junio pasado, el peso mexicano ha sufrido una notable pérdida de valor frente al dólar.

El resultado de los comicios y la aprobación de la reforma judicial han sido factores clave en esta caída, con la cotización de la divisa mexicana pasando de 16,92 pesos por dólar el 3 de junio a 19,80 pesos el 11 de septiembre, lo que supone a una depreciación de aproximadamente el 17% en tres meses.

La inflación anual cerró agosto en el 4,99%, una destacada disminución respecto al 5,57% de julio, impulsada por la caída en el precio de los productos agropecuarios, según el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

La industria automotriz comercializó 127.684 autos nuevos en el mercado local durante agosto, lo que supone un incremento del 11,9% respecto del mismo periodo del año anterior, de acuerdo con datos del INEGI.

#### **CONTEXTO SOCIAL**

En el estado de Sinaloa, al norte del país, se produjeron enfrentamientos violentos entre civiles armados, pertenecientes presuntamente a grupos del crimen organizado, la Marina y el Ejercito mexicano. Ante la inseguridad, el gobernador de la entidad, Rubén Rocha Moya, decretó la suspensión del transporte público y de las actividades escolares en todos los niveles educativos.

Tras la conclusión de las vacaciones de verano, más de 24 millones de estudiantes de educación básica de escuelas públicas y privadas regresaron a clases para el ciclo escolar 2024-2025.

La inscripción de nuevos trabajadores ante el Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) fue de 58.047, lo que supone una reducción del 48% respecto al mismo mes del año pasado. En cuanto a la creación de empleo en lo que va del año, se registraron 365.449 nuevos puestos de trabajo, lo que representa una disminución del 41,4% en comparación con 2023.

Las nuevas emprendedoras de negocios por internet que surgieron a raíz de la pandemia de COVID-19, conocidas como "nenis", generaron ingresos por valor de 80.200 millones de pesos en 2023, lo que equivale al 9% de las ventas al por menor a través de redes sociales, según informó la Secretaría de Economía.



# I EN CLAVE EUROPEA PARA LATINOAMÉRICA

# ARRANCA UNA NUEVA LEGISLATURA EN LA UNIÓN EUROPEA, ENTRE LA INDUSTRIA Y LA AGENDA VERDE

Tras las elecciones al Parlamento Europeo del pasado mes de junio, la alemana Ursula von der Leyen repetirá como presidenta de la Comisión Europea. Entre los Estados miembros y los grupos políticos europeos existe un cierto consenso para que esta legislatura de cinco años se enfoque en fortalecer la competitividad europea y lograr la denominada "autonomía estratégica".

Si este último término significa mayor proteccionismo o, como indica Von der Leyen, la búsqueda de socios fiables en el exterior como Latinoamérica, es una de las cuestiones por determinar. También, si como muchos estados y partidos políticos piden, habrá un frenazo en la ambiciosa agenda verde que ha centrado gran parte de las políticas de la UE los últimos 5 años.

Por el momento ya no se habla de "Pacto Verde Europeo", sino de "Pacto para una Industria Limpia", priorizando aspectos económicos y de competitividad sobre las políticas aplicadas durante el primer periodo de Von der Leyen. En apenas unas semanas se conocerá quién ocupará definitivamente las carteras económicas, de comercio y medio ambiente, y se comenzará a fijar el rumbo de la relación de la UE con algunos sus socios comerciales.

### EL ACUERDO DE LIBRE COMERCIO CON MERCOSUR SIGUE SIN CONTAR CON CONSENSO DENTRO DE LA UE

Brasil ha anunciado la intención de limitar la importación de vehículos eléctricos europeos si no hay cambios en el acuerdo, y el Mercosur sique encontrando dificultades para avanzar en el seno de la UE. Francia, el país que más obstáculos ha puesto a estos avances, cuenta con un nuevo primer ministro desde el 5 de septiembre, el conservador Michel Barnier, quien parece estar buscando formar una minoría entre los socios europeos para bloquear el acuerdo. Barnier prioriza la aplicación de las denominadas "cláusulas espejo", por las cuales los países del Mercosur estarían los mismos estándares medioambientales y sociales aue los europeos. Sin esa reciprocidad, la firma francesa del acuerdo parece improbable.

En paralelo, la Comisión Europea no ha presionado para cerrar el acuerdo, ante las protestas durante la pasada primavera del sector agrícola en algunos Estados miembros, tanto por la importación de ciertos productos, como por las condiciones de la Política Agrícola Común de la UE. En el frente opuesto, países como Alemania y España han pedido al Ejecutivo de la unión que acelere las negociaciones para cerrar el acuerdo antes de fin de año.

# ATREVIA



www.atrevia.com









### AGENCIA

**RELACIONES PÚBLICAS** 

**INFLUENCERS MARKETING** 

**COMUNICACIÓN Y MARKETING DIGITAL** 

**PUBLICIDAD Y ACTIVACIONES** 

CONSULTORIA

**CORPORATE Y PUBLIC AFFAIRS** 

**CULTURA Y PERSONAS** 

VIGILANCIA Y TRACKING DE TENDENCIAS SOCIALES

Para más información, puede contactar con:



#### CARMEN SÁNCHEZ-LAULHÉ

VP ATREVIA LATAM (México, Centroamérica, región Andina & Brasil)

csanchezlaulhe@atrevia.com







#### MIGUEL ÁNGEL LÓPEZ

VP ATREVIA LATAM (Perú & Cono Sur)

malopez@atrevia.com



